

23 avril 2008

## **Les sites de la région thébaine La rive ouest : les temples funéraires ou jubilaires Les petits temples**

**Maryvonne Chartier-Raymond**

La chapelle de Seankhkare sur la montagne de Thoth, le temple d'Amenophis fils de Hapou, celui de Qasr el-Agouz et celui de Deir el-Chellouit sont intéressants pour leur date de construction, la particularité du dédicataire et le rôle dans les rites de l'Amon de Djémê.

### **La chapelle de Montouhotep III Seankhkare sur la montagne de Thoth**

Les temples des Millions d'années des pharaons sur la rive ouest thébaine datent pour la plupart du Nouvel Empire. Il existe également un exemple datant du Moyen Empire au nom de Seankhkare (Montouhotep III) sur la montagne de Thoth. On peut y voir le roi représenté portant l'habit de la fête sed ou jubilé royal. Peut-on y voir un lien avec les temples jubilaires de millions d'années ? Des fouilles du début du XXème siècle demandent un second travail moderne.

### **Le temple d'Amenhotep fils de Hapou**

C'est un exemple unique d'un temple des millions d'années édifié pour un personnage privé et non un pharaon. Aménhotep fils de Hapou était le grand architecte et vizir d'Amenhotep III (XVIIIème dynastie). Il se trouve à proximité du temple de ce pharaon.

### **Le temple de Qasr el-Agouz et les rites de Djémê**

Il date de Ptolémée VIII Evergète II (170-116 av. J.-C.). Il est tout proche de Médinet Habou. Le dieu Thoth y est présent. Il est lié aux rites de Djémê et Amon occupe l'axe du temple.

Les rites de Djémê sont la transposition tardive des anciennes festivités de la nécropole thébaine en l'honneur de la tombe royale et des temples commémoratifs du règne. Après le départ des sépultures royales vers les nécropoles du nord, les rituels thébains ont été modifiés et l'Amon de Djémê, qui est la forme défunte de l'Amon vivant de Karnak, vient se substituer à Pharaon. Tous les ans, l'Amon de Karnak vient rendre le culte funéraire à sa forme défunte. Montou, Khonsou-Chou et Min bénéficient par mimétisme de cette dualité. La légitimité du successeur au trône royal est liée à son rôle d'officiant dans les funérailles du pharaon défunt et dans la célébration annuelle des rites sur la rive occidentale thébaine. On peut observer à Qasr el-Agouz la présence d'Imhotep et d'Amenhotep fils de Hapou.

## **Le temple de Deir el-Chellouit**

Deir Chellouit est un modèle réduit (16 x 13 m.) des grands temples ptolémaïques et romains. La présence d'empereurs romains au règne éphémère entre 68-69 ap. J.-C. que sont Galba, Othon est unique, leur nom n'est mentionné sur aucun autre site égyptien. Les noms des empereurs Vespasien (69-79 ap. J.-C), Domitien (81-96 ap. J.-C) ainsi qu'Hadrien (117-138 ap. J.-C) et Antonin (138-161 ap. J.-C) y sont aussi présents.

Le temple est dédié à Isis liée ici à la lune et à l'inondation, apparaissent également Amon d'Opet, Kematef, le serpent primordial ainsi que Montou, le dieu local et voisin par ses temples d'Arment et Tod au sud, Karnak à l'est et Medamoud au nord.

Ces petits temples sont intimement liés au culte dynastique en particulier ptolémaïque puis romain et sont importants également en ce qui concerne les rites tardifs de Djémê.

## Bibliographie :

Claude Traunecker, « Pharaon ritualiste, le culte divin », in Christiane Ziegler, dir., *Les Pharaons*, catalogue de l'exposition au Palazzo Grassi, Venise, Paris 2002, p. 145-157.

Claude Traunecker, « La chapelle d'Achôris à Karnak. II. Ière partie : Décors, textes et interprétation », *Mémoire du centre franco-égyptien n°2*, 1981.

Claude Traunecker, « Le papyrus Spiegelberg et l'évolution des liturgies thébaines » in *Hundred-Gated Thebes, Acts of a Colloquium on Thebes and the Teban Area in the Graeco-Roman Period*, Leiden, 1995, p. 183-201.

Youri Volokhine, Le dieu Thot de Qasr el-Agouz, *BIFAO* 102, 2002.

Christiane Zivie-Coche, « Deir Chelouit. Monument théologique d'époque romaine » in *Les Dossiers d'histoire et d'archéologie*, n° 136, mars 1989, p. 72-77